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В конце августа в Тюмень 
вернулся стройотряд ТюмГУ. 
Ребята работали в Надыме на 
обустройстве Ямсавейского мес
торождения. Потрудились хоро
шо, о чем свидетельствует бла
годарственное письмо на имя 
ректора университета Г.Ф.Ку
цева, и заработали... не один 
десяток студенческих стипен
дий. В общем, воспоминаний 
хватит до будущего лета.

БУДНИ и ПРАЗДНИКИ j
На всех парусах

Подведены итоги конкурса на разработку 
официальной символики Тюменского государ-

ТЮМЕНСКИЙ
ГОСУДАР СТ ВЕН НЫ И
УНИВЕРСИТЕТ

Проект-победитель

ственного университета Официальными цвета
ми символики стали белый, синий и серебрис
тый, основными элементами - ладья, парус. 

книга.
Всего в конкурсе приняло участие 20 ав

торов. представивших 75 проектов. Все работы 
были достаточно интересны. В качестве офи
циальной эмблемы университета был выбран 
проект Н.Николаева. Он, а также Ю.Агашев 
и А.Неугодников, будут поощрены денежными 
премиями как авторы лучших проектов.

Школа молодого преподавателя: все только 
начинается

В прошедшем учебном году по инициативе 
профессора, доктора психологических наук 
Р.Атаханова в ТюмГУ была организована 
школа молодого преподавателя.

Основной задачей школы значилось повы
шение уровня психолого-педагогической подго
товки начинающих преподавателей, стаж кото
рых исчисляется 1-3 годами. Была подготовле
на программа, расчитанная на проведение 
аудиторных занятий и педагогической практики 
в течение одного года в объеме 104 часов.

Как сообщил Р.Атаханов, были организо
ваны две группы по И человек ( на базе 
ИГиПа и МИФУБа ). Слушатели школы по
сещали лекции, занятия опытных преподавате
лей. Приглашали коллег и на свои занятия, 
после которых совместно с ними обсуждали 
свои достижения и недочеты в преподавании.

Работа школы завершилась итоговой ме
тодической конференцией.

На заседании Ученого совета была одоб
рена такая форма работы с молодыми препода
вателями.

Вторым этапом повышения квалификации 
молодых преподавателей и аспирантов станет 
обучение с возможным получением квалифика
ции "Преподаватель высшей школы".

5807 человек стали студентами Тюменс
кого госуниверситета

Завершилась жаркая пора вступительных

экзаменов. О том, какой она была, мы узнали 
у ответственного секретаря приемной комиссии 
доцента И.Шишкина.

Приемная кампания традиционно началась 
Всероссийским централизованным тестировани
ем, которое в нашей области проводилось в 17 
населенных пунктах. В этом году в нем приня
ло участие 20 тысяч человек (в прошлом - 13 
тыс.). Филиал ТюмГУ по объему тестируемых 
вышел на 3-е место в России среди 200 фили
алов и представительств Центра тестирования 
Минобразования России. Но о качестве 
школьного образования говорить не приходит
ся: область заняла 69-е место среди 74 регио
нов России.

В целом в приемную комиссию ТюмГУ 
было представлено 3656 сертификатов центра
лизованного тестирования, с их учетом зачис
лено 3223 человека. Благодаря тестированию 
сократилось число апелляций (в прошлом году 
их было 77, в этом - 12), численность пред
метных комиссий, ускорена процедура экзаме
на и проверки результатов.

Выездные приемные комиссии ТюмГУ 
работали в 18 населенных пунктах области. 
Было принято более 9 тысяч заявлений от аби
туриентов. Конкурс на бюджетные места днев
ного отделения университета составил более 7 
человек на место, заочного - 4,5 человека на 
место.

В ТюмГУ7 (включая филиалы) на 1-й курс 
дневного отделения принято 4495 человек, за
очного - 1609, по сокращенной форме обуче
ния - 703 человека.

По-прежнему остался актуальным вопрос 
по медалистам. Из 524 обладателей "золота" и 
серебра", подавших заявления в ТюмГУ, свои 

медали подтвердили лишь 226.
Из 105 выпускников Академической 

гимназии ТюмГУ поступили в госуниверситет 
97 человек, большинство - на экономические и 
юридические специальности.

Кстати, на экономические специальности, 
учитывая большое количество заявлений и вы

стр. 8
о мы не 
в такие 
ГруШКИ

сокий конкурс, в будущем может быть введен 
третий экзамен.

Умная голова - на вес золота!

Поистине радостную новость сообщил рек
тор ТюмГУ Г.Куцев на последнем заседании 
Ученого совета: с 1 сентября все сотрудники и 
преподаватели ТюмГУ будут получать за свой 
труд на 25% больше, а зарплата профессоров 
и докторов наук увеличится... в два с полови
ной раза!

В ТюмГУ работает 96 штатных докторов 
наук, профессоров. И чтобы покрыть такие 
расходы в этом году вузу дополнительно необ
ходимо будет выплатить 36 млн.руб.

И хотя считать чужие деньги некрасиво, 
искренне порадуемся за деканов - их ежеме
сячная зарплата будет равна 26 тысячам 400 
рублям.

На сегодняшний день такой высокой зар
платой не может похвастаться ни один вуз 
России.

Одной строкой

* Принято решение открыть представи
тельство в Тарко-Сале. На первых порах сту
дентам будет предложена дистанционная форма 
обучения.

* В рамках МИФУБа будет открыта выс
шая школа экономики.

* Диплом за большой вклад в развитие 
олимпийского движения России от Олимпийс
кого комитета РФ получил ректор ТюмГУ’ 
Г.Куцев.

* Медсанчасть с дневным стационаром на
6 коек будет открыта в ближайшее время в 
ТюмГУ. Уже закуплено современное кардио
логическое и стоматологическое оборудование, 
системы УЗИ-диагностики. Бесплатную меди
цинскую помощь смогут получить преподавате
ли и студенты вуза.

Ольга Чиркова
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В июне 2001 г. наша газета 
писала о создании православным 
(старообрядец) А.Дугиным и главой 
Центрального духовного управления 
мусульман Т.Таджмуданном движе
ния "Евразия" ("Претензия на 
национальную идею", "Университет и 
регион", 2001 г., июнь, №14). 
Сегодня это уже партия "Евразия", 
имеющая определенное количество 
сторонников в Центральной России и 
в Поволжье, ведущая свою пропаган
дистскую деятельность не только 
через свои печатные листки, сайт в 
Интернете, но и с телевизионного 
канала "Культура". Однако одиоз
ность фигуры Дугина всегда настора
живала политический истеблишмент и 
часть российской общественности. 
Видимо, поэтому Дугину сотоварищи 
не удалось достигнуть желаемой 
поддержки со стороны властных 
структур. Впрочем, это его вряд ли 
сильно беспокоит. Он и его едино
мышленники просто ведут планомер
ную пропаганду своего варианта так 
называемого неоевразийства как 
политической идеологии для власти.

Не блестящим образом обстоят 
дела "Евразии" на исламском фланге. 
Он фактически рассеивается. Дело в 
том, что одновременно с "Евразией" 
находилось в процессе становления еще 
одно евразийское движение, ныне 
оформившееся в Евразийскую партию 
России. Давайте присмотримся и к 
этом}' игроку на евразийском поле.

Эту политическую организацию 
создали "Партия справедливого 
порядка", движения "Рефах" ("Благо
денствие"), "Православное единство", 
"Чеченская солидарность", "Молодая 
Москва", Конгресс буддийских 
народов. Несомненно, что заглавную 
роль здесь играл "Рефах". Эта 
организация, созданная в 1998 г., 
объединяла представителей нацио
нальных меньшинств из коренных 
народов России и прежде всего 
"мусульманских” народов. В 1999 г. 
"Рефах" стал одним из учредителей 
"Единства". Более того, руководители 
"Благоденствия" прошли по партийным 
спискам "медведей" в Государственную 
Думу. Здесь лидер "Рефаха" Абдул- 
Вахед Ниязов создал межфракционное 
депутатское объединение "Евразия", 
насчитывающее около 20 депутатов (из 
них 10 из "Благоденствия"). Однако 
между "рефаховцами" и руководством 
"Единства и Отечества" возникли 
серьезные разногласия политического, 
организационного и этического 
характера. Это, а также новый закон о

ЭКОНОМИКА

Прогнозы относительно дальней
шего развития российской экономики 
благоприятные. С одной стороны, 
высокие цены на нефть в 24-25 
долларов за баррель являются 
тяговой силой российского экономи
ческого роста (критическим положе
ние может стать при падении 
мировых цен на нефть до 10-12 
долларов, не случайно кризис 
российской экономики в 1998 г.

ЕЩЕ ОДНИ ЕВРАЗИЙЦЫ
политических партиях, привели к 
оформлению движения "Рефах" в 
самостоятельную политическую 
организацию - Евразийскую партию 
России (ЕПР).

На весну 2002 г. партия заявляла 
о наличии своих жизнеспособных 
организаций в 50 регионах России, а 
на ее апрельском съезде присутствова
ли делегаты из 78 региональных 
отделений. По сообщениям партийного 
сайта, планируется создать при партии 
Евразийские народные дружины и 
Молодежную ассамблею. Уже можно 
говорить о влиянии ЕПР в Татарста
не, на Урале и в Сибири. Укрепляет 
свои позиции партия и в Тюменской 
области. Во-первых, она, так или 
иначе, опирается на исламские 
структуры, связаные с еще одним 
верховным муфтием Р.Гайнтудином и 
Советом муфтиев России. Во-вторых, 
"Рефах" всегда имел твердые позиции 
в области. В-третьих, в области 
выходит газета партии "Регион 
Сибирь" ("Тюменская евразийская 
газета"). Эти обстоятельства повыша
ют интерес к ЕПР в нашем регионе.

Сама партия определяет себя как 
евразийскую и левоцентристскую. 
Позже в партийной программе 
появилось уточнение, что "это партия 
подлинно левоцентристская, т.е. партия 
консервативная".

Начнем с евразийства. Указывает
ся, что ЕПР следует заветам Н.Тру
бецкого, П.Сивацкого и Л.Гумилева, 
адаптированных в произведениях 
О.Сулейменова, Н.Назарбаева и др.

Евразия, в партийной трактовке, 
это не только географическое, но и 
историческое, морально-психологичес
кое пространство, созданное взаимо
действием и диалогом православия и 
ислама, и двух главных частей 
евразийской народности - славянами и 
туранцами. Здесь создана особая 
цивилизация в смысле человеческой 
организации и духовности. Она 
проявляется, например, в одновремен
ном отвержении и индивидуализма, и 
коллективизма, что проявляется в 
соборности, которая духовно органи
зует индивидуальность. В общем-то 
этим, по крупному счету, и исчерпы
вается евразийство в партийных 
документах. Есть еще тезис об 
укреплении Евразийского союза. 
(Межгосударственное объединение 
России, Беларуси, Киргизии, Казах

ИНВЕСТОРЫ ВЕРЯТ
тесно связывают со снижением цены 
на нефть до 10 долларов за баррель). 
С другой стороны, существует 
возможность повышения эффективно
сти российской экономики. Хотя 
уровень роста ВВП в 2002 г. 
составит только 3,5-4%, в средне
срочной перспективе реальный gocT 
может находиться в пределах 5%. 

стана и, кажется, Таджикистана. 
Сколько этих, нерабочих, союзов и 
объединений создано и в каких 
только конфигурациях!).

Попытки прояснить вопрос о 
понимании евразийства прочтением 
вроде бы программной статьи движе
ния "Евразийство - забытая дорога 
России" В.Павлова ("Регион Сибирь", 
2002 г. №№ 2,3) успехом не 
увенчались. Статья с программным 
названием посвящена, во-первых, 
размышлениям и сарказму автора по 
поводу тюменской прессы, губящей 
нравственность и государственность. 
Во-вторых, указаниям С.Собянину 
реорганизовать департамент информа
ционной политики и пресс-службу. В- 
третьих, воспоминаниям автора, чем 
сопровождалась фотография Л.А.Пу- 
тиной в "Комсомольской правде". В- 
четвертых, записям бесед с врачом 
"скорой помощи" (хотя, возможно, это 
лишь изысканный литературный 
прием). В-пятых, намекам, что все 
плохо у нас не только от плохой 
прессы и дозволенной свободы, но и 
от происков неких темных сил где-то 
там и где-то среди нас. Вот этот 
пятый пункт тюменского автора, 
видимо, и следует считать выражением 
"евразийства". Хотя статья предпола
гает продолжение в следующих 
номерах. Но, бог с ним, с евразий
ством ЕПР. Обратим свои взоры на 
политическую, культурную и социаль
но-экономическую части программы.

С политическими разделами все 
понятно. ЕПР выступает за укрепле
ние президентской республики, "как 
наиболее адекватным выражением 
сильной государственной власти". 
Будущность его видится евразийцам, 
прямо по Путину, "в постепенном 
переходе к методам "тонкой настрой
ки", и дирижизму в лучшем смысле 
этого слова". Правда, вскользь звучат 
нотки недовольства неясностью 
вопросов с федеративным устройством, 
национально-культурной автономией и 
местным самоуправлением.

С культурно-духовной сферой тоже 
полная ясность. По мнению партии, 
надо "создать новую систему евразийс
ких духовных ценностей". Основой для 
этого станут православие, ислам и 
другие традиционные религии России- 
Евразии, соборность, присутствующая 
и в христианстве, и в исламе, а также 
"духовно освященная семья".

Во всяком случае, Россия демонст
рирует все большую готовность на 
проведение реформ и инвесторы могут 
значительно выиграть от их продвиже
ния. Наряду с реформами в сфере 
недвижимости и налоговой реформой 
особое внимание привлекает реформа 
гражданского процессуального права.

Значительное влияние на новый 
подход к инвестиционной оценке 
России оказывает развенчание многих 
экономических мифов о положении 
российской экономики. Так, например, 
не подтверждается мнение о "неподъ
емном долговом бремени" России. 
Ве.шчина внутреннего до.\га по 
отношению к валовому продукту 
составляет менее 5%. В то время, как 
Маастрихское соглашение обязывает 
страны ЕС иметь долг не более 60% 
ВВП, а ряд крупных европейских 
стран не соблюдают этот норматив.

Для России государственный 
долг в таких размерах исключен по 
причине высокой инфляции (соответ
ственно, высоких процентных 
ставок) и короткого профиля долга, 
однако, по мнению замминистра 
финансов Б.Златкис, внутренний 
долг в ближайшие 3-5 лет может 
достигнуть максимум 8-9% ВВП. 
Но если и этот долг будет рассрочен

Интересны социально-экономичес
кие аспекты программных заявлений. 
Во-первых, ЕПР заявлет, что, 
"выступая против любых форм 
ущемления национальных меньшинств 
и ограничения законных прав малых 
народов на самовыражение и самореа
лизацию, формирует свою базу в 
первую очередь в среде 20-миллионно
го мусульманского населения страны". 
Более того, партия прямо декларирует 
принцип внутрипартийной корпоратив
ности во всех сферах жизни. Во- 
вторых, хотя евразийцы и заявляют, 
что считают "своей главной социальной 
базой всех, кто создает общественные 
богатства и благо, будь то предприни
матель или рабочий, крестьянин или 
деятель науки или культуры, право
славный или мусульманин, буддист или 
представитель любой другой религии", 
реальный социальный слой, на который 
ныне нацелились основатели ЕПР, 
гораздо уже. Видимо, это в основном 
предприниматели. В документах 
организации слишком много места 
уделяется проклятиям коллективизма 
или государственного предпринима
тельства и вмешательства в дела 
экономики, требованиям максимального 
расширения частной собственности в 
промышленности и сельском хозяйстве. 
Однако нет упоминания, не говоря уже 
о механизмах, о защите экономически 
слабых слоев населения или о перерас
пределении национального богатства, 
например, через налоговую систему 
государства. Собственно, социальная 
политика партии заключается в 
следующих строках: "Задача общества
- не мешать богатым и сильным 
создавать общее благо и помогать 
нуждающимся и больным. Поэтому 
благотворительность и социальная 
справедливость - самое широкое 
понятие, главный показатель здоровья 
общества". Есть еще пункт, "подходя
щий" под социальную справедливость. 
Это требование "урегулировать" 
банковское дело. Партия "выступает за 
ограничение использования ради 
укрепления личного богатства нетрудо
вых источников доходов. К примеру, 
ссудный капитал должен стать в 
основном источником роста обществен
ного богатства и блага, а не личного 
обогащения".

Подводя итог квинтэссенции из 
партийных документов, можно сказать
- ЕПР верно определила свое 

на 10 лет, то России придется 
выплачивать 1% ВВП в год, что в 7 
раз меньше, чем в Соединенных 
Штатах Америки, где внутренний долг 
составляет порядка 60% ВВП.

Кроме того, российские инвестиции 
за рубежом с начала 2000 г. превыси
ли иностранные инвестиции в России 
за этот же период. С одной стороны, 
это свидетельствует о недостаточно 
привлекательном инвестиционном 
климате и отсутствии эффективных 
проектов внутри страны. С другой 
стороны, произошло накопление 
богатства России за границей и это 
богатство может служить демпфером в 
период кризиса.

В феврале 2002 г. был погашен 
первый выпуск гособлигаций, получен
ных в ходе новации ГКО, заморожен
ных в ходе дефолта 1998 г. В 
настоящее время погашено уже три 
выпуска новационных гособлигаций, 
при этом большинство инвесторов 
вообще не понесло убытков, ведь цены 
на российские облигации были очень 
низкими, а доходность огромная.

По мнению Дж.Амоффа, директо
ра инвестиционного фонда Pictet 
Eastern European Fund, страны 
Восточной Европы и Россия являются 
очень привлекательным местом для 

социально-политическое лицо, оно 
консервативное. Правда, левоцентриз
ма здесь нет.

Надо понять, что политическая 
сущность Евразийской партии 
России заключается не в ее "сырых" 
и "натянутых" партийных докумен
тах. Эта партия есть институализа
ция политически активной части 
этнических и конфессиональных 
меньшинств. Название "евразийс
кая", вероятно, всего лишь маскиров
ка запрещенного новым законом о 
партиях национального и конфессио
нального партсостава. По оценкам 
наблюдателей, ЕПР опирается, в 
основном, хотя не только, на 
городские "средние" слои "мусуль
манских" народов России. Именно 
они ощущают определенный диском
форт от национальной, администра
тивно-милицейской политики 
государства, активности русских 
националистов и фашистов. Немало
важным для этих слоев является и 
переживаемый ими рост этнического 
самосознания, обретаемого на 
светской этнической основе, в 
которой религиозность играет лишь 
одну из составляющих. В то же 
время эти люди чувствуют себя 
гражданами России, ее коренным 
населением и ищут ту идеологию 
(типа евразийства), которая бы 
уравнивала их с русскими. Евразий
ство помогает им заявить, что они 
такой же государствообразующий 
народ, а их историческая религия 
столь же культурообразующая, как и 
православие. К этим представителям 
нерусских россиян примыкают и 
некоторые русские, которые видят в 
евразийстве путь к сохранению 
цивилизационно-государственного 
феномена России. То, что в стране 
сейчас две "евразийские" партии, 
связано в определенной степени не 
только с двумя концепциями "неоев
разийства", но и политическим 
расколом в российском исламе.

Многообразность и сложность 
проблем, подспудно поднимающихся из 
тени "внутриевразийской" борьбы, 
заставляет нас вникать в реальную V 
суть происходящего, понимать, что 
наши представления о стране - лишь 
одна из множества альтернатив 
развития России.

Игорь Бобров

инвестиций. В настоящее время многие 
восточноевропейские и российские 
компании адаптировали свои системы 
корпоративного управления и подготов
ки отчетности в соответствии с 
международными стандартами. В 
результате, инвестиционную привлека
тельность местных компаний стало 
возможно оценивать по тем же 
критериям, что и их западных конку
рентов, тогда как ранее оценка 
основывалась на стабильности нацио
нальных валют и уровне инфляции.

В настоящее время проблема 
прозрачности корпоративных отчетов 
практически ушла в прошлое. Восточ
ноевропейские оынки достаточно 
прозрачны: 70% крупных предприя
тий, акции которых обращаются на 
рынке, подготавливают свою корпора
тивную отчетность в соответствии с 
принципами GAAP ("Общепринятые 
принципы бухучета", принятые в 
США) или с международными 
стандартами бухучета.

Поэтому многие эксперты 
разделяют инвестиционное простран
ство на три группы: акции компаний, 
оцениваемые в соответствии с их 
финансовыми показателями, акции 
банков, оценка которых основывается 
на их возвратности и на состоянии их
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Иран лежит на перекрестке многих 
неустойчивых геополитических зон - к 
северу от Персидского зглива, к 
западу от Пакистана, Индии и 
Афганистана, к югу от Центральной 
Азии, к востоку от Турции, готовой 
шагнуть в Европейский Союз. Эта 
страна привлекательна своими недрами 
(в них содержатся 9% мировых 
запасов нефти и 13% природного 
газа), потенциальными рынками сбыта 
инвестиционных товаров и оружия.

Возможно поэтому в Иране 
столкнулись в борьбе за сферы 
влияния и Америка, и Россия, и 
Европейский союз.

Не вызывает сомнения тот факт, что 
Иран - очень интересная в культурологи- 

_ком и социальном плане страна. С 
момента образования в 1979 г. Иранской 
Исламской респуб.хики в стране идет 
тихое противостояние религиозных 
властей и попыток светских реформ.

Так, по данным иранского 
объединения "Защита свободы 
прессы", с апреля 2000 г. в стране 
было закрыто более 60 изданий, 
ориентированных на реформы, а 
недавно по распоряжению судебных 
властей запрещена тегеранская 
ежедневная газета "Ajineh Dschonub".

Согласно ежегодному докладу 
организации Amnesty International, в 
2001 г. в Иране было проведено 165 
казней. Лишь в Китае состоялось 
больше казней - 1077, но, учитывая 
размеры территории и численность 
населения обеих стран, можно сказать, 
что иранские аятоллы намного опережа
ют азиатского гиганта. При этом 
количество казней продолжает расти: 
только с начала 2002 г. в иранской 
республике были казнены 173 человека, а 
за последние 2 недели было приведено в 
исполнение 32 смертных приговора.

Самым излюбленным властями 
методом проведения казни стало 
повешение. Применяя подъемные 
краны, аятоллы нашли дешевый и 
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финансовых потоков, а также быстро 
растущие акции перспективных 
компаний, представивших уникальные 
продукты или занимающих на рынке 
уникальное положение (в последнем 
случае акции оцениваются в индиви
дуальном порядке).

Так. фонд Дж.Амоффа инвестирует 
в странах Восточной Европы (Польше, 
Венгрии и Чехии), на Балканах (в 
Румынии. Болгарии и Хорватии) и в 
странах Балтии (в Эстонии и Латвии). 
А также в России, картина рисков в 
которой отличается от Восточной 
Европы, и в Турции, которая с точки 
зрения рискованности находится между 
Россией и Восточной Европой из-за 
своих нерешенных политических 
проблем.

В настоящее время все эти страны 
представляют собой развивающиеся 
рынки. Но после того, как страны 
Восточной Европы и Турция вступят в 
ЕС и станут частью общеевропейского 
рынка, инвестиции там станут менее 
рискованными, в результате чего 
стоимость местных активов должна 
будет возрасти. Когда риск снижается, 
активы дорожают: об этом можно 
судить на примере Греции и Португа
лии. чьи фондовые рынки пережили 
период сильного роста в преддверии их

Иран яблоко раздоров
поучительный способ избавления 
от преступников - возможности 
подъемной техники позволяют 
не только привести в исполне
ние смертный приговор, но и 
выставить на всеобщее обозре
ние труп повешенного.

Наряду с повешением в 
Иране распространено забрасы
вание камнями (лапидация), 
применяемая в качестве наказа
ния за преступления "ходуд".

Такие, как супружеская неверность и 
проституция. В Коране даже уточняется 
размер камней, используемых для этой 
казни: "Они не должны быть столь 
велики, чтобы наказуемый умер от двух 
или трех ударов, ни столь малы, чтобы 
вообще не считать рану от камня 
ударом". Казни, в которых применяется 
забрасывание камнями, являются одним 
из самых ужасных способов умерщвле
ния преступников, так как они умирают 
.м1шь через несколько часов после 
невыносимых страданий.

Если в 1980-х гг ампутации 
конечностей преступников проводились 
остро заточенной саблей, без анестезии 
и последующей медицинской помощи, 
то в последнее время на казни дозволя
ется присутствовать врачу, а вместо 
сабли теперь применяют электропилу.

Несмотря на сверхдоходы от 
высоких мировых цен на нефть, 
подав.хяющее бо.\ьшинство иранцев 
прозябают в нищете и не могут пользо
ваться элементарными плодами цивили
зации, сотовой связью, Интернетом.

В последние 7 лет американские и 
израильские спутники-шпионы регулярно 
проводят фотографирование иранского 
побережья Персидского залива, где в 
районе города Бушер с помощью 
российских специалистов проходит 
строительство ядерного реактора. Эти 
спутники передают на землю фотоснимки 
круглого свода здания реактора, трубо
проводов системы охлаждения, насосного 
оборудования и того, что, по мнению 
американских аналитиков разведки. 
яа\яется позициями зенитной артиллерии.

В Вашингтоне и Тель-Авиве спорят 
о том, следует ли им позволить, чтобы 
ядерный реактор вошел в строй в 
б.хижайшие 2-3 года. На Россию 
оказывается давление в пользу прекра
щения участия в этом строительстве. А 
по мере того, как строительство объекта 
близится к завершению, высказываются 
также мнения, что иранский реактор 
может стать проверкой для выдвинутой 

вступления в Евросоюз. В настоящее 
время восточноевропейские государства 
еще не вступили в эту фазу, однако в 
ближайшие шесть-семь лет они будут 
предоставлять прекрасные возможности 
для инвестирования.

Однако, несмотря на указанный 
потенциал восточноевропейских рынков, 
49% средств фонда Pictet приходится 
на ценные бумаги российских компаний. 
Россия заняла доминирующее положе
ние в портфеле фонда с начала 2001 г: 
далее идут Турция (11%), Чехия 
(9%), Польша (7%) и Венгрия (6%). 
И это при том, что многие инвестици
онные фонды (в том числе и Pictet 
Eastern European Fund) не могут 
вкладывать более 50% средств в акции 
одной и той же страны.

Российский рынок предлагает 
самую большую капитализацию на 
этом инвестиционном пространстве, и в 
настоящее время на нем происходит 
крупномасштабная реструктуризация. 
Многие иностранные инвестиционные 
фонды работают на российском рынке 
в течение длительного времени, и его 
перспективы по-прежнему представля
ются им благоприятными.

В настоящее время стоимость 
акций восточноевропейских компаний 
чрезвычайно низка по сравнению с 

администрацией Дж.Буша новой 
доктрины упреждающих ударов с целью 
устранения потенциа.\ьных угроз 
национальной безопасности США.

По ходу этих дискуссий выяампотся 
те сложности, которые связаны с 
проведением по.хитики упреждающих 
действий. Какое воздействие упреждаю
щий удар окажет на американо
российские отношения? Какой эффект 
будет иметь уничтожение гражданской 
атомной электростанции д\я тайной 
иранской программы разработки ядерного 
оружия, осуществляемой на десятке 
других, менее заметных, объектов? 
Каковы будут последствия того, что 
Иран, безусловно, сочтет актом войны?

Дж.Буш причислил Иран к "оси 
зла", и некоторые представители 
министерства обороны США выражают 
мнение, что Бушерский реактор следует 
уничтожить прежде, чем туда будет 
завезена партия ядерного тодхива из 
России. Другие же утверждают, что. 
если Иран согласится на международ
ные гарантии безопасности, то реактор 
не будет представлять угрозы. Кроме 
того, говорят последние, уничтожение 
реактора не положит конец иранской 
программе разработки ядерного оружия, 
но, безусловно, обозлит иранцев в 
момент, когда американская админист
рация пытается установить с ними 
нормальные отношения.

Америке приходится считаться с 
мнением своего ключевого союзника в 
регионе, Израиля. Хотя за упреждаю
щий удар в американской администра
ции выступает меньшинство, Израиль 
заявляет, что считает Бушерский 
реактор угрозой для своей националь
ной безопасности и не позволит, чтобы 
реактор вступил в строй.

В ответ Иран установил зенитные 
ракетные батареи вокруг реактора и 
ядерного исследовательского центра под 
Тегераном. Иран утверждает, что 
строящийся в районе города Бушер с 
российской помощью ядерный реактор 
на легкой воде мощностью 1000 МВт 
предназначается только д\я производ
ства электроэнергии в мирных целях. 
Ни технологии, ни израсходованное 
ядерное топ.\иво Бушерского реактора 
сами по себе не могут быть применены 
дхя изготовления ядерной бомбы. 
Однако существует мнение, что схожие 
технологии необходимы для производ
ства обогащенного топлива д\я ядерного 
оружия, а из израсходованного топлива 
может быть извлечен оружейный 

уровнем цен на мировом рынке, 
так что очень важно заранее 
увидеть потенциальные возмож
ности для их роста.

Несколько лет назад фонды 
оценивали инвестиционную привлека
тельность на макроэкономическом 
уровне, а не на уровне отдельных 
компаний, однако в настоящее время 
этот подход уже устарел. Так, 
динамика цен на акции восточноевро
пейских компаний обуславливается не 
столько макроэкономическими факто
рами, сколько положением конкретного 
предприятия. Даже в России, где 
макроэкономическая ситуация 
чрезвычайно специфична, существу
ет резкое различие между динами
кой цен на акции компаний в 
различных секторах экономики, 
например, в нефтедобывающей 
отрасли и в обрабатывающей 
промышленности.

С точки зрения инвестора, 
сегодняшняя Россия и Россия 90-х 
годов - это две разных страны. За 
последние два года администрация 
президента Путина достигла 
впечатляющих результатов в 
реформировании местной экономики, 
а правительство действительно смогло 
сде\ать многое из того, что обещало.

В настоящее время Россия 
имеет крупнейшие за всю свою 
историю бюджетный профицит, 
золотовалютные резервы. Что же 
касается местного фондового рынка, 

плутоний д\я ядерной бомбы.
По оценке Центрального разведы

вательного управления США, Иран 
может иметь свою ядерную бомбу 
через 7 лет. Израильтяне считают, что 
это может случиться через 5 лет. В 
ближайшие несколько лет Иран 
приобретет ноу-хау и технологии для 
изготовления без дальнейшей иност
ранной помощи ракеты большой 
да.\ьности стрельбы, которая сможет 
нести ядерную головную часть.

ЦРУ США утверждает, что у него 
имеются достаточные свидетельства, что 
российские ученые активно помогают 
Ирану' в приобретении технологий, ноу- 
хау и материалов для изготовления 
ядерной бомбы. В марте 2002 г. 
директор ЦРУ Дж. Теннет заявил в 
американском Сенате, что "Россия 
продолжает оказывать существенную 
научную помощь почти по всем 
аспектам ядерной программы Тегерана". 
По его мнению. Россия также содей
ствует Ирану в разработке ба_\листичес- 
ких ракет большой да.\ьности стрельбы.

Соединенные Штаты уговаривают 
Россию прекратить помощь Ирану в 
ядерной области, но российское 
руководство не соглашается. Напротив, 
было заявлено, что в Иране будет 
строиться пять новых ядерных реакто
ров. три в районе города Бушер и еще 
два - в районе города Акваз. Пока что 
стратегия администрации США 
сводится к публичной критике России и 
к предупреждению, что отказ Москвы 
от сотрудничества с Америкой в данном 
вопросе может негативно сказаться на 
американо-российских отношениях.

Предхожение России построить 
новые атомные реакторы в Иране 
содержалось в приложении к проекту 
соглашения о российско-иранском 
экономическом сотрудничестве, опублико
ванном российским правительством. Эго 
соглашение еще предстоит подписать 
двум странам, но в проекте новая 
программа в области атомной энергетики 
названа "основным направлением 
сотрудничества" между Россией и 
Ираном. В приложении также предлага
ется начать разработку иранских резервов 
нефти и природного газа и строительство 
объектов инфраструктуры, а также 
производство в Иране коммерческих 
самолетов российской конструкции.

В тот день, когда Иран оставит 
исламизм, чтобы вновь интегрировать
ся в мировое сообщество, страна 
определит свои пути в новом веке: 

то цены на акции местных компаний 
до сих пор остаются привлекательными 
в сравнении с другими развивающими
ся рынками, не говоря уже о рынках 
развитых стран. То, что России 
уделяется столько внимания, объясня
ется тем, что этот рынок начинает 
расти с заметно меньшего уровня, чем 
рынки других восточноевропейских 
стран, поэтому и возможности роста 
здесь существенно выше.

Российская экономика многое 
выиграла из-за роста мировых цен на 
нефть и, безусловно, снижение цены на 

войдет в зону господства США на 
Ближнем Востоке или станет форпос
том ЕС, мостом между ним и Азией.

Образованная, задыхающаяся под 
чадрой молодежь тем больше увлечена 
Западом, чем дахьше заходит в тупик 
исламский режим. Среди иранской 
интеллигенции распространено мнение 
- чтобы ликвидировать безработицу и 
обеспечить будущее страны, нужны 
инвестиции, нужно открыть границы, 
сломать монополии базарных торгов
цев и религиозных институтов, 
столпов теократии.

Поэтому в последние пять лет на 
выборах торжествуют реформаторы, 
сторонники сближения с Западом и 
секуляризации, поэтому консерваторы 
блокируют любое эволюционное 
изменение, благодаря своему праву 
религиозного вето и контролю над 
репрессивным аппаратом. На глазах у 
Запада "ползучая" гражданская война 
раздирает Иран, но эта война застав
ляет Америку и Европу проводить в 
жизнь две разные стратегии, в угоду 
своим амбициям.

Недавно в Люксембурге европейцы 
решили начать торговые переговоры с 
Ираном. Прямо на следующий день 
США привели контраргумент: они 
решили вывести "на свет американско
го закона" возможные соглашения 
между Брюсселем и Тегераном. Они 
не сомневаются, что законодательство 
позволяет им с 1995 г. вводить 
санкции против европейских предприя
тий, которые сотрудничают с Ираном.

В свою очередь ЕС считает, что 
может помочь осуществлению мирной 
эво-хюции этой страны, предхожив ей 
сотрудничать на по.хитических основани
ях. Европейцы хотят вести переговоры с 
этим режимом, чтобы заставить его 
открыться, тогда как американцы же\ают 
добиться его падения путем экономичес
кой изоляции, путем создания трудно
стей, которые приведут к его крушению. 
Американцы считают, что режим падет 
под ударом народного восстания, которое 
кажется им неизбежным.

Реформа или революция, поддержка 
или ускорение кризиса, две эти стратегии 
ста.\киваются. Тем более, что Европа не 
только хочет прекратить обмен любезнос
тями с американцами на иранском рынке, 
но утверждает свою дипломатическою 
независимость - что, вообще говоря, 
яв.хяется навязчивой идеей.

Игорь Позняков

этот товар повлияет на российские 
рынки. Однако по мере возрождения 
ее экономики, Россия все в меньшей 
степени зависит от экспорта нефти. 
Кроме того, российские власти ведут 
очень разумную бюджетную политику. 
Так, при составлении бюджета на 
2002 г. они предположили, что цена 
нефти не поднимется выше 18 
долларов за баррель. Как вы знаете, в 
действительности цена шагнула далеко 
за эту отметку.

Антон Лутаев

оЖ
М VI

» 1 1

» *r 1 *

Гш S яь 
к г

3



университет^ j | №31 (К) сентябрь. 2002 СОБЫТИЯ ИЛЮДИ

У него каждая
секунда 
счету

Лишь на одно короткое мгнове
ние в волнах Туры мелькнула и 
сразу же скрылась под водой голова 
мужчины, который сделал после
днюю, отчаянную попытку вырваться 
на поверхность. Именно в этот 
роковой момент, когда он, теряя 
сознание, шел ко дну, мимо прохо
дил патрульный катер с командой 
спасателей на борту. Иван Алексан
дрович Пашнин, Владимир Михай
лович Полужников - водолазы с 30- 
летним стажем работы и 26-летний 
водолаз Андрей Супрунов обеспечи
вали 28 июля правопорядок и 
безопасность праздника на воде, 
который был посвящен Дню военно- 
морского флота. Зоркий глаз 
профессионалов успел зафиксировать 
в речной ряби едва уловимое 
движение, но для опытных спасате
лей этого было достаточно, чтобы 
понять - тонет человек. С этого 
момента время для спасателей спрессо
валось в секунды. Каждая потерянная 
секунда уменьшала шанс на спасение, 
поэтому действовали быстро и 
собранно. Времени на обдумывание и 
переодевание уже не оставалось. 
Мгновение - и Андрей Супрунов уже 
ушел под воду. Ему повезло, сказалась 
трехлетняя выучка, он почти практи
чески сразу нашел в мутной глубине 
Туры тонущего человека. Однако 
здесь его ждали непредвиденные 
обстоятельства. Обхватив тело 
мужчины, Андрей с изумлением 
почувствовал под своими руками 
намертво сцепленные руки еще одного 
человека. Он и предположить не мог, 
что вместо одного пострадавшего ему 
на поверхность придется поднимать 
двоих - мужчину и женщину. Напря
гая силы, он тянул обмякший живой 
груз наверх - к солнцу и свету. Еще 
несколько томительных секунд - и он 
уже на поверхности, где его ждали 
товарищи, и где, наконец-то, полной 
грудью можно вдохнуть свежий 
живительный воздух. Поднять 
пострадавших на борт катера было, как 
говорится, делом техники. Теперь 
перед спасателями стояла самая 
главная задача - вернуть людей к 
жизни. И пока катер спешил к 
спасательной станции, команда 
боролась за жизнь спасенных из воды

на

людей. Каждый спасатель должен 
уметь оказать пострадавшему довра
чебную медицинскую помощь. Андрей 
свои наработанные теоретические 
знания сегодня впервые смог приме
нить на практике.

Мужчина, будучи более сильным и 
выносливым, пострадал гораздо 
меньше. Стоило только освободить от 
воды дыхательные пути, и он пришел в 
сознание. С женщиной оказалось все 
гораздо сложнее. Она не подавала 
признаков жизни. Пульс уже не 
прощупывался, и лишь зрачок еще 
реагировал на свет. Спасатели решили 
использовать пусть даже самый 
ничтожный шанс на победу и бороться 
до конца. После очистки верхних 
дыхательных путей женщины Андрей 
Супрунов вместе с Владимиром 
Михайловичем Полужниковым 
приступили к искусственному дыханию 
и закрытому массажу сердца. Шла 
минута за минутой, а тело женщины 
оставалось по-прежнему бездыханным. 
С каждой минутой таяла надежда на 
успех. Но спасатели упорно продолжа
ли реанимировать неподвижное тело. 
И когда молодая женщина сделала 
свой первый вдох и издала первые, 
еще пока невнятные звуки, Андрей 
почувствовал усталость и облегчение. 
Это были его первые спасенные 
человеческие жизни и первая большая 
победа над стихией. Он смог не только 
вытащить людей из воды, но и помог 

спасти их в буквальном 
смысле этого слова. 

Есть профессии, 
которые по своей природе 
изначально связаны с 
опасностью. Именно к 

таким относится и профес
сия спасателей. Ее выбирают 
лишь по велению сердца и 
зову души. В работе 
спасателей всегда присут
ствует риск. Но этот риск 
имеет четкую мотивацию: 
спасатели зачастую рискуют 
своей жизнью, чтобы спасти 
жизнь людей, попавших в 
беду. Этот риск осознанный 
и вынужденный, основанный 
на высоких нравственных 
принципах и чувстве долга. 
Работа спасателя требует 
больших душевных затрат и 
по плечу не каждому, 
поэтому случайные люди 
здесь надолго не задержива
ются. Степень риска 
измерить невозможно. Нет 
пока приборов, способных 
измерить его величину. 
Спасателям приходится 
постоянно нарабатывать и 
оттачивать свое профессио
нальное мастерство, чтобы в 
чрезвычайной ситуации 
свести к минимуму вынуж
денный риск.

Конечно, по большому 
счету в повседневной жизни 

мы рискуем все. Рискуют ученые, 
спортсмены, врачи. Без этого не было 
бы открытий, рекордов и просто 
движения вперед.

Но есть риск совсем 
другой, когда люди из 
желания испытать острые 
ощущения, ставят свою 
жизнь под угрозу. 
Действуя наудачу в 
надежде на счастливый 
исход, они, не рассчитав 
свои силы, зачастую 
оказываются в безнадеж
ной ситуации. Как, 
например, в этом случае. 
Что заставило мужчину и 
женщину опрометчиво 
заплыть на самую середи
ну реки, течение которой 
отличается крутым и 
непредсказуемым нравом? 
Они рисковали не только 
своей, но и жизнью 
спасателя. Это событие 
происходило в районе 
старого пешеходного 
моста, что у Вечного огня. 
По словам спасателей в 
этом месте не только 
большая глубина и 
быстрое течение, но еще и 
крайне захламленное дно. 
Прыгая в воду, Андрей 
рисковал, он вполне 
реально мог получить 
повреждения. Но в тот 
момент он об этом не 
думал. Взвешивать и 
анализировать ситуацию 
он будет уже потом. 
Главное, что люди 
спасены, и ожидающим 
на пирсе врачам "скорой 
помощи" не придется 
констатировать смерть.

Андрей на мои вопросы 
отвечает скупо, видно, что он не 
привык попусту тратить слова. Ведь то, 
что нам кажется подвигом. д\я 
настоящего спасателя - ежедневная 
будничная работа.

- И все же, Андрей, почему 
именно водолаз? Почему не 
какая-то другая профессия?
- С детства любил воду, рано 

научился плавать, а водолазом хотел 
быть всегда, сколько себя помню. 
Мечтал очутиться на дне и увидеть 
другой, незнакомый мир. Но все как- 
то не складывалось. На флот не попал, 
зато повезло после армии. Совершенно 
случайно увидел объявление, что 
Центральному аварийно-спасательному 
формированию требуются водолазы. 
Это было как подарок судьбы. Не 
сомневался ни одной минуты, несмотря 
на отговоры матери.

- А почему мать отговаривала?
- Ей эта профессия внушала страх.
- Но ты все-таки настоял на 
своем?
- Да, и не жалею об этом. Эта 

профессия меня не разочаровала. 
Начинал с работы матроса-спасателя. 
Здесь постигал азы спасательной 
работы. Учился всему, чему мог, благо, 
учиться было у кого. В нашем 
формировании работают специалисты 
высочайшего класса, стаж работы 
которых исчисляется десятками лет.

- Помнишь свой первый спуск 
под воду?
- Конечно. Впервые попробовал 

спуститься под воду с аквалангом. Те, 
кто любит подводный мир, меня 
поймут - это непередаваемое ощуще
ние. Это такой мощный выброс 
адреналина. Это класс!

- А страх?
- Страх - это естественное 

проявление инстинкта самосохранения. 
Хоть 200 раз делай одну и ту же 
операцию, все равно какой-то элемент 
страха будет присутствовать. Через 
панический страх нужно перешагнуть 
только раз. Разумный же страх даже 
полезен, он подсказывает приближе
ние опасности. Поэтому совсем 
пренебрегать им тоже не стоит, порой 
им даже не мешает руководствовать
ся. Сама глубина не страшна. Пугает 
чувство неизвестности. И чем больше 
ходишь под воду, тем острее желание 
оказаться там вновь.

- А свою мечту ты осуществил, 
познакомился с иным, неизвест
ным ранее подводным миром?
- Познакомился, но не совсем 

так, как хотелось бы. Вода в наших 

тюменских водоемах мутная. Спуска
ешься на дно,’ а там беспросветный 
мрак. Работать приходится только на 
ощупь, это все равно, что с закрыты
ми глазами. Работаю уже четвертый 
год, и за это время уже научился 
отличать одно от другого. Появился 
навык, который можно приобрести 
только в результате собственного 
опыта, и интуиция.

- Считаешь себя профессиона
лом?
- Пока нет, но стремлюсь к этому. 

И надеюсь, что со временем стану 
действительно профессионалом.

- В скафандре ты находишься в 
замкнутом пространстве, нет 
чувства оторванности от внешне
го мира?
- Это не совсем так. Водолаз 

имеет рацию, поэтому связь с 

внешним миром поддерживается 
постоянно. Кроме того, есть еще 
сигнальный конец, и там наверху тебя 
страхуют товарищи. Вообще, водолаз
ные работы могу проводиться только 
при наличии 3 человек. Один идет 
под воду, второй - страхует, а третий 
обеспечивает безопасность и контроль.

- Что значит страхует?
- То есть при чрезвычайных 

обстоятельствах он готов следом 
спуститься под воду. Эти три человека 
связаны между собой крепкими узами 
особого доверия, на своих товарищей 
по работе надеешься, как на себя 
самого. Иначе здесь нельзя. Когда 
уходишь под воду, ты свою жизнь как 
бы вверяешь в их руки.

- Для тебя какой момент более 
напряженный, когда ты в воде 
или когда страхуешь?
- Страховать во много раз 

тяжелее, больше переживаешь, потому 
что несешь ответственность за 
безопасность напарника.

- Когда возвращаешься после 
работы, кто ждет тебя дома?
- Семья. У меня жена и двое детей 

- сын и дочь. Дочери два годика и она 
так же, как и я в детстве, любит воду. 
Приятно возвращаться после смены 
домой, зная, что там тебя ждут и 
любят. Я думаю, что это необходимо 
каждому человеку, независимо от его 
профессии.

- Ты прыгал в воду в неблагоп
риятном месте, более того, 
опасном для погружения, не 
страшно было?
- В тот момент об этом совсем 

не думаешь. Человек на поверхности 
не появлялся, значит, шел ко дну. С

каждой потерянной секундой 
уменьшались его шансы на 
выживание. В таких случаях 
время вообще бежит 
стремительно, каждая 
секунда на счету, и жизнь 
человека полностью зависит 
только от твоих действий. 
Поэтому торопился, не успел 
не то, что переодеться, даже 
ботинки не успел снять, так 
в них и прыгнул. А то, что 
тонущих в воде окажется 
двое, даже представить не 
мог. В первый момент, когда 
это понял, испытал шок, 
который чуть не выбил меня 
из равновесия. В критичес
кой ситуации всегда есть 
только два выхода из 
положения: либо победа, 
либо поражение. Я всегда 
настраиваюсь на победу.
- Ты спас двух человек, что 
ощущал при этом?

- Огромное чувство 
радости, что люди оста.шсь 
живы. Спасать людей - это, 
конечно, здорово, но мне 
6о.\ьше нравится работать 
именно под водой. Быть 
водолазом - это мое призвание.

Остается добавить 
совсем немного. За 2001 год 
работниками Центрального 
аварийно-спасательного 
формирования в общей 
сложности было спасено от 
гибели на воде 216 человек, 
еще 38 оказана медицинская 
помощь, причем почти 
каждый второй из пострадав
ших был ребенок. История, 

которая произошла 28 июля на реке 
Тура, благодаря отважным спасате
лям, завершилась вполне благополуч
но. Только где гарантия, что новые 
смельчаки не захотят совершить 
рискованный заплыв? Вряд ли в 
очередной раз патрульный катер 
окажется рядом. Ведь спасательные 
команды работают лишь в узаконен
ных местах массового отдыха людей, 
а такового в нашем городе нет. 
Остается лишь надеяться, что со 
временем мы сможем безопасно 
отдыхать на благоустроенном 
городском пляже, где в любую 
трудную минуту к нам на помощь 
всегда сможет прийти профессиональ
ная спасательная служба.

Ольга Коваленко
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А.Гаврин:

”Я НЕ СЧИТАЮ, ЧТО ЗА ЛЮБИМОЕ ДЕЛО НУЖНО БРАТЬ ДЕНЬГИ”

- В школу я пришел в 1996 году. 
Здесь практически ничего не было - одни 
наглядные пособия. Пришлось восста
навливать все заново. Областной совет 
РОСТО помог в приобретении радио
аппаратуры (она была выписана из 
Уральского военного округа), частично 

восстановили антенное хозяйство. 
Трансивер я привез из дома. Практи
чески все отремонтировали за свой счет.

- А что это за непонятные цифры 
и буквы над радиоаппаратурой?
- Это позывной коллективной радио

станции. Те, кто увлекается общением 
через Интернет, имеют свой так назы
ваемый "ник". Радиолюбители распоз
нают друг друга по позывным сигналам. 
Система позывных имеет особенности. 
Первые буквы RK обозначают регион 
мира - Россия и вид радиостанции - кол
лективная. Цифра 9 - номер региона в 
стране, буква L - принадлежность ра
диостанции к югу Тюменской области. 
А буквы WA - порядковые. В радио
спорте Россия поделена на десять реги
онов. У каждого радиолюбителя и спорт
смена имеются специальные карточки с 
напечатанным позывным. Этими карточ
ками радиолюбители обмениваются с 
теми, с кем установили связь.

- А чем у вас обклеена стена?
- Это как раз и есть QSL-карточки, 

где отражаются основные данные - на 
какой частоте, в какое время была про
ведена связь. Как видите, здесь пред
ставлены карточки из многих стран мира.

- Ничего себе. А сколько стран 
представлено?
- Подсчитать сложно. Думаю, 50- 

60 наберется.
- И со всеми радиолюбителями вы 
связывались с этой радиостанции?
- Конечно. Обратите внимание на 

карту. Она, правда, старая. В свое время 
ее сделал известный тюменский радио
спортсмен. бывший руководитель нашей 
школы А.Х.Низамов. На ней показаны 
все территории, с которыми была уста
новлена связь. На сегодняшний день по 
классификации порядка 320-330 стран и 
территорий мира. Территорией может 
быть отдельный остров или часть стра
ны. У нас установлены связи с более чем 
280 странами и территориями.

- Предел мечтаний - связаться со 
всеми странами и территориями?
- Да. Но у радиолюбителей и спорт

сменов интересы бывают разные. Прово
дятся соревнования, когда в течение от
веденного времени все желающие радио
любители должны провести как можно 
больше радиосвязей. Потом страна-орга
низатор соревнований собирает отчеты со 
всех участников, обрабатывает информа
цию и определяет победителя. То есть, 
можно победить, не выходя из дома. Кто- 
то охотится за дипломами. Дипломы уч
реждаются в ознаменование какой-то даты 
или в честь известных людей и т.д. На
пример, дипломы в честь победы над Гер
манией преследуют цель установления 
радиосвязи с городами-героями или вете
ранами Великой Отечественной.

- Другая часть стены отведена под 
дипломы.
- Вот английский диплом 1975 года. 

Нужно было установить связь со всеми 
бывшими английскими владениями и 
колониями. В Тюмени в 80-х годах про
шлого века было учреждено три дипло
ма: "Тюмень", "Тюмень-400 лет", "Па
мяти декабристов". Сейчас, к сожале
нию, эти дипломы не выдаются.

- Дипломы учреждаются раз и 
навсегда?
- Да. Диплом "Тюмень" выдавался за 

установление радиосвязей с радиолюбггте- 
.хямн Тюмени и Тюменской области. На 
сегодняшний день эта деятельность полно
стью свернута. В 1999 году мы постара
лись возобновить работу - избрали руко
водящий состав федерации радиоспорта, 
действует QSL-бюро по обработке карто
чек. Все это вроде бы работает, но боль
ше, как мне кажется, для показухи. Сей
час мы совершенно не финансируемся, про 
нас просто все забыли. Председатель об
ластного совета РОСТО пообещал нам 
решить проблему с приобретением импор
тного трансивера (приемника-передатчика) 
до сентября-октября. С ним мы можем 
добиться каких-то результатов на сорев
нованиях. На самодельной аппаратуре выше 
второго разряда не подняться.

- А как в радиоспорте становятся 
мастерами спорта?
- Нужно принимать участие в чемпи

онатах и.\и кубках России и выполнить 

определенные требования. Набирается груп
па из 500 человек, допустим. 15 из них - 
мастера спорта. Если человек отстает от 
первого результата максимум на пятнад
цать процентов, он достоин звания.

- Дорогое удовольствие заниматься 
радиоспортом?
- Во времена Советского Союза не 

так было дорого. Мы финансировались от 
системы ДОСААФа. Сегодня дорого не 
сто.лько зарегистрировать собственную ра
диостанцию. ско.\ько приобрести качествен
ную аппаратуру. Импортный трансивер не 
каждый может себе позэалитъ. Поэтому 
многие работают на самодельных передат
чиках. Можно у нас сдать квалификаци
онный экзамен и получить разрешение на 
строительство собственной радиостанции. 
Как правило, радиоспорт - это хобби. Кто- 
то собирает марки, кто-то "зависает" в Ин
тернете. ну а мы - в радиоэфире. Радио
спорт включает в себя множество направ
лений: кто-то, как я сказал. коллекциони
рует дипломы. кто-то участвует в соревно
ваниях. кто-то охотится за дальними стан
циями, кто-то собирает острова. Поми
мо этого есть разновидности радиоспорта 
- "охота на .лис"; скоростная радиотелегра
фия (как можно бальше за ограниченное 
время затшсать морзянки ): радиомного
борье. включанмцее ориентирование по кар
те. передачу на ключе и стре.льбу. После
дний вид - военно-прикладной, и ясно. для 
чего он создавался - как можно быстрее 
обнаружить противника и закидать его гра
натами (смеется). Во времена Низамова 
здесь все кипело, гудело и были спортсме
ны всех видов радиоспорта. А потом с пе
рестройкой все заглохло. Поставить на ши
рокую ногу можно. Когда я пришел на 
радиостанцию и принес свой передатчик, 
начала пояалятъся молодежь. Но сейчас и 
она разбежа.лась. Приходят, спранигваюг. 
как дела, и все. Энтузиастов среди моло
дых совсем немного.

- А кого вы готовите в радиошколе?
- Специалистов для вооруженных сил 

по двум военным направлениям: специа
листов УКВ-ДМ В однополосных радио
станций средней мощности и специалис
тов радиоперехвата. Ребята получают 
элементарные знания радиотехники, вы
учивают азбуку Морзе и ведут между 
собой оперативный, служебный радио
обмен. В армию выпускники идут под
готовленными специалистами и их мож
но использовать по назначению.

- А вы как попали в радиошколу?
- У нас целая семейная династия. И 

отец, и старший брат - радиолюбители. 
Отец, по профессии радиоинженер, при
вел нас с братом к Аркадию Хаяловичу 
Низамову совсем маленькими. Я чуть 
выше стола был. Отец получил свой пер
вый позывной еще когда проживал в 
Свердловской области. А мы с братом 
приходили в радиошколу, здесь учились, 
работали, что-то для себя почерпнули.

- Дома как делите радиостанцию?
- В свое время была проблема. Но 

отец делал просто - в четньш час работал 
я, в нечетный час - брат. Сейчас брат ув
лекается цифровой радиосвязью с исполь
зованием компьютерных технологий. Меня 
интересует охота за да.льними станциями, 
а мой козырь - работа в международных 
соревнованиях. Для этого я и хочу восста
новить радиостанцию РОСТО, чтобы она 
зазвучала как и в былые годы. В 2000 

QSL-карточка чемпиона мира А.X.Низамова.

году мы вошли в десятку сильнейших кол
лективов азиатской части России. Подго
товили сразу двух перворазрядников и кан
дидатов в мастера спорта, одного мастера 
спорта. Дело пошло, и настах тот момент, 
который нельзя упускать. Пусть для нача
ла занимается пятнадцать-двадцать чело
век. но они уже не попадут в криминаль
ную среду, не сядут на иглу. Бывают и 
трудные подростки. Приходит мама и го
ворит. что ей кажется, что ее ребенок бе
гает где-то на улице. Достаю журнал и 
показываю, что ее парень ходит ко мне и 
занимается. Все, мама спокойна и знает, 
где ее ребенок проводит время.

- На что похож радиоэфир?
- К сожалению. трансивер отец заб

рал себе и у меня нет возможности вклю
чить радиостанцию. Как правило, радио
любители общаются на какие-то темы. 
Табу нахожено на четыре темы • поли
тику. бизнес, секс и религию. Чаще ог
раничиваются тем. что говорят о радио: 
соревнованиях, настройке аппаратуры, о 
проблемах радиолюбительства.

- С иностранцами говорите на их 
языке?
- Телеграфная азбука едина для всех. 

В телефонном режиме, когда работаешь 
голосом, испахьзуется английский язык. 
Этому можно научиться. Некоторые ра- 
дио.любите.ли. кроме английского. знают 
еще неско.хько языков. Самое необходи
мое - уметь сказать, как меня зовут, где я 
нахожусь, на какой аппаратуре работаю, 
какая погода на улице. Те. кто хотят рас- 
ширгпъ крут обсуждаемых тем. совершен
ствуют свой английский на различных 
курсах. Кроме того, необходимо элемен
тарное знание географии. Школьник пя
того класса может учителю показать, где 
какой остров находится. Не каждый учи
тель географии еще и знает, что какой-то 
остров вообще существует. Например, есть 
остров Пипсэрн... Знаете?

- Первый раз слышу.
- Он находится в Тихом океане. На 

нем проживает не больше пятидесяти 
человек. Из них практически все радио- 
.любители. У них своя радиосеть, через 
которую они общаются между собой. Не 
всегда у них есть свет.

- А почему на вашей карте так ис
кажены некоторые географические 
объекты. Австралию не сразу узна
ешь, пока не прочитаешь название.
- Знаете, в чем дело - карта выпу

щена в США и центром земного шара 
соответственно тоже выбраны Соединен
ные штаты. Карта показывает, как на
правлять радиоантенну, находясь на аме
риканском континенте. Среди радиолю
бителей немало людей известных и зна
менитых. Радиолюбителями были король 
Иордании Хусейн. Раджив Ганди, пре
зидент Аргентины и другие.

- Вам довелось с кем-нибудь из 
них связаться?
- Единственный, с кем довелось ра

ботать - принц Кувейта Муртада. Но 
карточки от него я пока не получил.

- Долго идет карточка?
- Зависит от работы национального 

QSL-бюро. По данным 1984 года в 
СССР насчитывалась 41 тысяча радио
любителей. Сколько сейчас - затрудня
юсь сказать.

- А в Тюмени сколько?
- Активно работающих человек 25. 

А так позывных выдано очень много. Кто- 
то занимается радноконструированнем. 
кто-то совершенствует УКВ-радиосвязь.

- В вашей практике случалось 
поймать сигнал SOS или запелен
говать шпионский передатчик?
- Во время службы в армии, а я слу

жил на Камчатке в пограничных войсках, 
был радистом приемного радиоцентра, под
вижного узха связи. начальником радио
станции. случалось разное. А на граждан
ке такого не было. Последний случай - 
всем известные события в Югославии, 
когда словенские радио хюбгпели переда
вали югославским ссюсшения о предстоя
щих бомбардировках. Часто в наши М\В- 
сета выходят милиционеры и просят по
мочь. Существует сейчас в России ава
рийная служба. В принципе, на базе ра
диошкалы можно создать пункт аварий
но-спасательной службы. Во время бое
вых действий в Чечне работала специаль
ная радиолюбительская станция, которая 
сообщала родственникам о судьбе солдат.

- А какие самые распространен
ные ошибки вы встречаете в филь
мах про шпионов?
- Они заметны не только мне. но 

даже и моим ученикам. Но это прости
тельно. Для режиссера г.хавное показать 
ситуацию, а не правильную работу на 
радиостанции. Обычно актеры непра
вильно держат кисть на ключе или пе
редают абсолютно непонятный текст.

- Неужели от постановки руки на 
ключе зависит правильность ра
диопередачи?
- Естественно. Даже от посадки, от 

осанки зависит качество радиопередачи. 
Некоторых приходится переучивать гикать 
буквы. Потому что скорость радиоприема 
зависит от у акция быстро загпгсывать текст. 
Но здесь есть свои секреты.

- В каких соревнованиях вы уча
ствовали?
- Последний раз принимал участие в 

американских соревнованиях по радиосвя
зи на коротких волнах, где занял первое 
место в России. В 2001 году участвовал в 
чемпионате "Миру мир", также первое 
место в России на диапазоне 14 мегагерц. 
Как-то нескромно перечислять свои титу
лы. но могу назвать - десятикратный чем
пион Тюменской области, рекордсмен об- 
.ласта по передаче на простом ключе среди 
юношей, бронзовый призер Кубка Урала- 
2000. бронзовый призер второго между
народного турнира в Могилеве в составе 
сборной России. На одном диапазоне ра
ботать и состязаться .легче. В многодиапа- 
эонном зачете нам не позволяет участво
вать отсутствие хорошего приемника-пе
редатчика. В других областях радиоспорт 
на подъеме. Поддержку радиоля «отелям 
и спортсменам оказывают администрации 
регионов и муниципалитетов. У нас пока 
ничего не получается.

- А сколько радиосвязей можно 
вести одновременно?
- Все зависит от ранга соревнова

ний, количества участников, твоей эки
пировки, погоды. Время года, время су
ток - все влияет на прохождение радио
волн. У меня, можно сказать, целая 
научная работа написана по прохожде
нию радиоволн, методическая разработ
ка для собственного урока.

- Радиоспортом можно заработать 
на жизнь?
- Нет, это хобби. Из этого никогда 

не делалось денег. Можно, конечно, от
крыть платную радиостанцию. Только в 
другом городе и не с таким начальни
ком, как я. У меня радиостанция всегда 
будет бесплатной. Я не считаю, что за 
любимое дело нужно брать деньги.

И. Филатов
P.S. Импортный трансивер стоит 

примерно как новый автомобиль "Ока". 
Но его хватит на долгие годы работы 
радиошколы. Как сказал Андрей Вла
димирович, это позволит выйти на ка
чественно иной уровень подготовки ра- 
диоспортсменов и радистов для воору
женных сил. Хочется верить, что это 
понимают и руководители областного 
совета РОСТО.

5



университету j | (76) сентя6рь. 2002 ПУТЕШЕСТВИЯ

Упрямый нежно-зеленый росток 
показался на поверхности земли в 
маленьком белом горшочке, что стоит 
на кухонном подоконнике в обыкновен
ной тюменской квартире. Хозяйка уже 
и не думала его увидеть - так долго он 
выходил наружу. Но ожидание было 
не напрасным: на свет появился 
удивительный росток, листья которого 
похожи одновременно и на дубовые, и 
на кленовые.

Название растения неизвестно. А 
появилось оно благодаря маленькому 
семечку, привезенному нашей героиней 
из далекой Японии.

Было это в сентябре прошлого 
года. Выпускница Института государ
ства и права ТюмГУ, а ныне юрист 
городского управления по защите прав 
потребителей, рынку товаров и услуг 
Оксана Александровна Речкина по 
системе молодежных волонтерских 
лагерей отправилась в страну цветущей 
сакуры, яростных самураев, изящных 
кимоно и утонченных гравюр укиёэ .

В течение двух недель ей - 
единственной представительнице 
России - в составе группы волонтеров 
из Японии, Бельгии, Франции, 
Германии, Кореи и Швеции предстоя
ло заниматься сельскохозяйственными 
работами, а также... обучать детей.

"Я часто слышала, что дети в 
Японии капризны. Но там я увидела 
самых обыкновенных любопытных и 
непоседливых мальчишек и девчонок, - 
вспоминает сейчас Оксана. - И там не 
стыдятся коллективизма: учащиеся 

одной школы одеты в одинаковую 
одежду. Одинаково одеваются и 
воспитанники детских садов. Я увидела 
то уважение к учителю и к старшим, 
которое было в нашей стране в 
советскую эпоху. И опять же, это не 
вымученное уважение, а культура, 
которую воспитывают не только 
учителя, но и родители".

Волонтерский лагерь был размещен 
в спортивном центре небольшого и 
достаточно молодого провинциального 
городка Шива-Таун. Его история 
насчитывает не более полувека, от 
Токио его разделяет всего 7 часов 
езды. Собравшаяся со всего мира 
молодежь посещала не только школы 
Шива-Тауна, но и учебные заведения 
близлежащих городков. Везде им 
устраивали прием: читали стихи, 
играли на барабанах или показывали 
импровизированные бои. Они в ответ 
тоже представлялись. Сначала на 
английском, а потом и немного на 
японском - выучить фразы приветствия 
оказалось не очень трудно.

Тюменка приезжала к детям не с 
пустыми руками, а с подарками - 
детскими книжками с текстами на 
русском языке, букварями, карандаша
ми и ручками. Детишки с радостью 
принимали ее подарки. И дарили свои 
- яркие картинки (заметим, на их 
рисунках чаще всего один глаз у мамы 
был прищурен, а второй необычайно 
широко открыт. Да, японские женщи
ны всеми способами пытаются сделать 
глаза шире. В России женщин 

беспокоит фигура, в Японии - фигура 
и глаза. Это заметно и по рекламным 
проспектам). В качестве подарка 
нередко оказывались и семена (в 
Японии принято преподносить "живые" 
подарки: цветы, деревца, семена).

После рассказов о родной стране 
начинались подвижные игры. Японцам, 
как говорит Оксана, очень понрави
лись наши игры "Кошки-мышки" и 
"Дарумасанга коренга" (так по-японски 
звучит наше "тише едешь - дальше 
будешь"). После игр начинались 
уроки. В одной из школ волонтеры 
проводили урок труда. Ребята заранее 
узнали названия национальных блюд, 
потому от русской девушки ожидали 
только аппетитные пирожки. Оксана 
была готова удивить разнообразной 
начинкой (мясной, рисовой, луковой, 
грибной. Последней, кстати, порази
лись школьники. Они никак не 
предполагали, что грибы можно 
жарить с луком). Через некоторое 
время пирожки были готовы. Пора 
пробовать! Но нет, на удивление, дети 
не подошли к столу, пока тщательно не 
вымыли пол, стол и посуду, на которой 
готовили. Вот они - корни японского 
трудолюбия!

А в одной школе волонтеры 
помогали детям срезать рис. Рис тот 
был посажен детьми. В течение 
положенного срока они следили за его 
ростом и дожидались периода уборки.

Впрочем, Окусама-сан (именно так 
называли ее там; для справки всем 
Оксанам: "Окусама" по-японски - 

"леди", "сан" - уважительная приставка) 
со своими новыми друзьями застала в 
Японии не только период уборки риса - 
на деревьях наливались сочные яблоки, с 
глухим звуком падали на землю груши. 
Фронт работы был таков: уборка 
фруктов, сортировка их на заводе. 
Фантастическое техническое оснащение 
завода (а он работает только в период 
сбора урожая) стала новой темой 
обсуждения. Никак не могли понять, как 
оборудование точно отделяет более 
красные яблоки от менее красных, 
сортирует крупные и мелкие плоды. 
Людям остается то.хько складывать 
отобранные машиной фрукты в коробки.

Каждому из приехавших на 
трудовую смену сутки удалось пожить 
в японской семье. Новыми "родителя
ми" Оксаны стали супруги-педагоги. 
Они долго выясняли, как и где она 
живет, чем занимается и как в стране 
решают проблему с наркотиками. И 
здесь был сюрприз: предварительно 
выяснив, из каких стран будут 
приехавшие, они выучили русские 
фразы - "здравствуйте" и "доброе 
утро". Пытались выучить и слово 
"прекрасно", но произношение вызыва
ло неимоверные трудности. Это слово и 
говорила им Оксана на протяжении 
нескольких минут, ожидая услышать то 
же самое в ответ. Не выходило. Но тут- 
неожиданно муж хозяйки, смотря 
фотоальбом "дочери", воскликнул: 
"Анна Каренина! Прекрасно!" Право 
же, Толстой за границей популярен не 
меньше, чем в России.

А в фонотеке караоке центра 
культуры Шива-Тауна оказалась 
песня... "Полюшко, поле". Включили ее
- на экране появились купола церкви, 
русские березы. Но грустить о доме 
было рано. Впереди было еще множе
ство дел и развлечений. Хотя весточки 
с родины получали частенько. По 
электронной почте, с сотовых телефо
нов новых друзей. Но не цифровые 
новинки, прочно вошедшие в быт 
японцев, поразили тогда иностранцев, а 
местные пищевые пристрастия.

Кто бы мог подумать, что желтые 
хризантемы, почему-то хранящиеся в 
холодильнике, окажутся на сковороде, а 
потом и на тарелках. Жевать цветы, 
которые в России подают к столу лишь 
в вазе с водой как украшение интерьера, 
было поистине необычным явлением. 
"Но все же мне показахось, что японцьи 
питаются правильно. - говорит Оксана.^
- Они не едят жирного. В меню входит, 
преимущественно, рис, большое 
количество разнообразных соевых 
продуктов. Подобно тому, как у нас на 
столе стоит солонка, у них - бутылочка 
с соевым соусом. Популярны разные 
приправы. В специальной рисоварке 
варится рис. Причем у нас ценится рис 
рассыпчатый, у них наоборот - склеива
ющийся. Его удобнее есть пахочками. 
Рис едят и холодным, и горячим. Сакэ - 
японская водка - напоминает наше сухое 
вино. Там не пьют черный чай - только 
зеленый. В горячем и холодном виде. 
Подобно газированным напиткам его 
продают в бутылочках".

6
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Оксана Речкина пыталась накор
мить японцев традиционными российс
кими блюдами. Гречневую кашу они 
съели с трудом, манка тоже не 
вызвала у них восторга. А вот манник 
пришелся по вкусу. Более предлагать 
блюда Оксана не рискнула.

Старалась она не рисковать и 
отправляясь в магазины. Обязательно 
приглашала с собой кого-нибудь из 
японцев. Ведь на прилавках было то, 
что невозможно было определить. - 
соленое это. с.\адкое и_\и горькое. 
Порой то. что находилось в упаковке, 
напоминало мокрую вату и.\и искусст
венных медуз. Невозможно было 
угадать, что же это такое, точно так же 
как и узнать, сколько в итоге запла
тишь. Система оплаты зависела от 
времени суток (после 22 часов начинали 
действовать скидки), от процента 
скидки (от 1,5 до 2 %). К тому же к 
сумме приплюсовывали 3 процента 
(видимо, налог с продаж). В итоге 
определить конечную сумму оплаты 
казалось просто невозможно.

Любопытно было видеть женщин, 
одетых в национальную одежду 
(попробуйте в России одеться в 
русскую народную одежду - засмеют). 
Кимоно дали примерить и иностран
цам. Правда, с многочисленными 
завязочками и поясами помогли им 
справиться опять же местные жители.

А конкурс икебаны, который 
''водился для волонтеров в одном из 
v горанчиков, заинтересовал не 

^Только посетителей этого изысканного 
заведения, но и центральное токийское 
телевидение. Как осветило телевидение 
их душистые цветочные творения, увы, 
так и осталось загадкой.

Одним из волнующих меня 
моментов было отношение к русским 
людям в Японии. Не секрет, что 
волна нелегальных торговцев морепро
дуктами и экспортеров подержанных 
автомашин, не отличающихся прилич
ными манерами, а также затянувшееся 
решение проблемы Курильских 
островов, судя по передачам на радио 
и ТВ, вызывает недовольство корен
ных жителей Японии. Я, конечно, не 
упустила возможности узнать от 
Оксаны об отношении к русским в 
японской "глубинке", не знакомой с 
меркальтильными торговцами из 
России. "Я не нашла особенного 
отношения к русским, - сообщила она.

Город, в котором мы проживали, 
расположен далеко от границы. Его 

жители просто не знают русских. И, 
наверное, я была у них первой. Хотя 
руководитель японской организации 
молодежных лагерей говорил мне, что 
одна молодая семейная пара из России 
уже была. Он ее видел только в день 
приезда. Все остальное время, когда 
участники лагеря работали, эта 
парочка бегала за покупками. О том, 
что они выехали из страны, он узнал 
только после того, как побывал на 
границе, где ему сообщили, что они 
прошли пост контроля. Думаю, мое 
участие в лагере сгладило отношение к 
русским. Хочется верить, что теперь 
по крайней мере жители городка 
Шива-Таун, с которыми мне посчаст
ливилось общаться, думают о России 
как о приятной доброжелательной 
стране".

На вопрос: "Хотела бы уехать 
жить в Японию". - Оксана однозначно 
ответить не решилась. "У нас это был 
своеобразный отдых. И, наверное, я не 
настолько хорошо знаю Японию, 
чтобы уехать туда жить. Да, я бы 
хотела побыть там подольше. Пару 
месяцев, полгода. За проведенные там 
две недели я почувствовала, что многие 
моменты из жизни японцев чем-то 
напоминают наши. Японцы - люди 
спортивные. В Тюмени в последнее 
время спорт тоже стал широко развит. 
И мы тоже становимся трудоголиками. 
А вот соблазн остаться в чужой стране 
есть всегда".

...В один из последних дней 
пребывания к Оксане подбежал 
маленький мальчишка и протянул 
сухой стручок. "Эго тебе, - перевела 
его слова переводчица. - Ты посадишь 
его и у тебя вырастет красивое 
растение”. Оно уже растет.

Ольга Куделько

"В трудах уменье - позна
\ . **»»и никогда не унывай

Кошки... Самые загадочные 
домашние животные, которые вот уже 
на протяжении многих веков живут 
рядом с человеком. Тайна возможнос
тей и способностей этого грациозного 
пушистого зверька так до конца и не 
раскрыта. Кошки независимы, горды и 
своенравны, подчинить их своей воле 
практически невозможно - они всегда 
будут отстаивать свою независимость и 
гулять сами по себе.

Кошка умна, находчива и изобрета
тельна. Ей. например, ничего не стоит 
научиться открывать дверь и\и окно. 
вык.иочать свет или нажимать на пульт 
телевизора и магнитофона. Она очень 
наблюдательна и иногда помнит 
заведенный распорядок дня лучше, чем 
их владельцы. Во время охоты кошки 
способны прекрасно шинировать способ 
поимки своей жертвы. Известны 
случаи, когда кошка приносила кусочки 
хлеба в сад. чтобы привлечь птиц, а 
затем пряталась рядом до того момента, 
пока не появится доверчивая птаха.

Некоторые парапсихологи утверж
дают, что многие животные обладают 
экстрасенсорными способностями, в 
частности, это умение предсказывать 
будущее. И первое место по части 
предсказаний занимают кошки. 
Вспомните народные приметы, они 
ведь совершенно не случайны, 
поскольку основаны на многовековом 
опыте наблюдений. Люди со време
нем подметили явную связь между 
определенным поведением животного 
событиями, которые наступают 
впоследствии. Так, например, если 
кошка закрывает лапой нос - быть 
морозу, а вот умывающаяся кошка 
предвещает гостей. Если она прово
дит гигиеническую процедуру вечером, 
да еще к тому же приглаживает усы, 
значит, в скором времени в дом 
придет друг. Когда же кошка лежит 
перед камином, печкой, очагом и 
протягивает к ним лапы, явится 
незнакомый человек. Ну а если 
лежит, свернувшись в клубок, - быть 
беде. Примечательно, что у 
разных народов эти 
приметы схожи, чего 
нельзя сказать о приме
тах, связанных с черным 
котом. Англичане верят, 
что встреча с черной 
кошкой - это доброе 
предзнаменование. Еще 
более категоричны на 
этот счет американцы, 
которые верят, что 
бродячий кот, особенно 
если он черный, непремен
но принесет удачу. Поэтому, если 
черный кот пришел к двери, его 
нужно впустить и быть с ним 
ласковым. А вот на Руси - это плохая 
примета. Здесь всегда черные кошки 
были гонимы и биты. Может быть 
поэтому они осторожны и недовер
чивы, чувствительны и крайне 
обидчивы.

Интересны приметы, связанные с 
кошками, относительно брака. В 
Америке девушке при выборе жениха 
рекомендуется устроить нечаянную 
встречу кандидата с хвостатым 
питомцем и посмотреть, как он будет 
реагировать: если кошка отбежит и 
спрячется, значит, это человек 
ненадежный и брак с ним не принесет 
счастья. В Египте в подобных случаях 
смотрят на кошачьи зрачки: в присут
ствии доброго мужчины они сужаются, 
значит, это надежный жених. В 
Таиланде новобрачные должны в 
первую брачную ночь пустить в 
спальню кота - желательно большого, 
матерого, с длинными усами. Если он 
спокойно проспит всю ночь, брак 
будет счастливым и многодетным.

Все эти приметы можно отнести к 
разряду суеверий, однако известно 
немало достоверных случаев, когда 
кошки предчувствовали события, 
которые произойдут в недалеком 

и

будущем. В .читературе по зоопсихо
логии есть документально подтверж
денные примеры проявления провид
ческих способностей у кошек. Напри
мер. вот какую историю рассказал 
один из нью-йоркских жителей. Он 
жил в старом доме со своим огромным 
котом. Ночью кот обычно чходил 
гу.чятъ и ПОЯВЛЯЛСЯ то.чько под утро, 
влезая в форточку. Но однажды он 
никуда не пошел, а свернулся клубком 
на стуле в столовой. В тот день 
хозяин очень устал, лег и сразу уснул. 
Среди ночи его разбудил кот. Он 
сидел возле кровати, пристально 
смотрел на хозяина и громко мяукал. 
Мужчина поднялся и открыл дверь, 
полагая, что кот просится гулять. Но 
кот не ушел и еще дважды будил 
хозяина, звал к двери, хотя сам порог 
не переступал. Поведение животного 
было странным, однако хозяин никак 
не мог понять, чего он хочет. В 
последний раз кот отчаянно мяукнул, 
попытался когтями стянуть одеяло и 
всем своим видом старался показать, 
что хозяину надо выйти. Чертыхнув
шись, мужчина поднялся и пошел к 
двери. В этот момент потолок 
затрещал и на подушку упал огромный 
кусок штукатурки, который мог убить 
хозяина, если бы он остался в 
кровати.

О подобных случаях, когда кошки 
предвидят события, опасные дчя 
людей, и стараются спасти их. вы. 
наверняка, или читай». или с.чышачи 
от знакомых. Особенно это касается 
пожаров и природных катаклизмов. 
Таких примеров множество. И вот 
один из них, когда кошка спасла 
своего хозяина от неминуемой гибели 
во время ашхабадского землетрясения. 
Дело было ночью. За четверть часа до 
толчка кошка взобралась на подушку, 
чего раньше никогда не де.ча.ча, и 
стала, тревожно мяуча, будить хозяина 
- тащить зубами за ворот рубашки. Он 
сбрасывал ее, но она опять вскакивала 
на кровать. В конце концов, настойчи

вые действия кошки все же 
заставили хозяина под-

_ пяться и выйти на улицу. 
Через минуту дом

’* рухнул.
"V Впрочем, как
< отмечают специалис

ты, действия кошки в 
г данном случае нельзя 

назвать прогностичес- 
кими в чистом виде. 

Скорее, это было 
предчувствие в букваль

ном смысле слова,
'Т продиктованное изменением в 

геофизической обстановке, предше
ствующей землетрясению. Животные 
просто более чувствите.чьны к малей
шим изменениям геофизической и 
атмосферной обстановки.

Кстати, коты любят сидеть, 
умываться в геопатогенной зоне. 
Собака же, наоборот, никогда не 
ляжет в зоне "гиблого" места. С 
помощью пушистого зверька вы 
можете легко проверить, правильно 
ли у вас стоит кровать. Если кошка 
спит у вас в ногах или рядом с 
головой - это сигнал о том, что 
кровать надо передвигать, и вы сразу 
почувствуете, насколько глубже и 
приятнее стал ваш сон.

Кошки часто ведут себя так, будто 
знали о том, что случится в близком 
или далеком будущем. Но они не дают 
ответа на главный вопрос: каким 
образом наши братья меньшие узнают 
об этом. Пока это остается тайной за 
семью печатями. Животные не могут 
подобно оракулам сообщить, что 
именно случится с нами в близком или 
далеком будущем. Но приглядитесь, в 
их действиях могут появиться какие- 
то новые, необычные моменты, 
интерпретировав которые соответству
ющим образом, вам, возможно, удастся 
понять, чего ждать.

Силой заставить 
кошку .чежать на ваших 
коленях невозможно. 
Кошка может придти к 
вам лишь по собственно
му же\анню. Может 
быть поэтом) некоторые 
утверждают, что человек 
ей нужен как мягкая 
мебель. и что это 
своенравное животное 
привыкает к дому, а не 
к своему в.\аде.\ьцу. 
Однако эта точка зрения 
совершенно не оправда
на. Это домашнее 
животное способно 
любить своего хозяина 
сильно и самоотвержен
но. Просто в силу 
своего характера ваш 
питомец проявляет 
чувства не столь бурно и 
демонстративно, как. 
например, собака. И 
ест вы не оскорбите ее кошачье 
достоинство, она щедро одарит вас 
своим теплом.

В США офнниа.кьно признано, что 
ма.ченькие пхшистые зверьки оказывают 
успокаивающее воздействие на психик) 
человека. Американские в^>ачи пропи
сывают свою» пациентам контакт с 
этими замечательными домашними 
животными д\я профилактики стресса. 
Причем замечено, что коты борются со 
стрессом своего хозяина более энергич
но. чем кошки. Борис Дехтяр описывает 
такой случай: " Мой приятель. у 
которого сильно болела голова, сеч в 
кресчо, опустил голову на грудь и 
закрыл г.чаза. Эго. видимо, было 
сигналом дчя кота. Он забрался сначака 
на колени, потом на плечи хозяина и 
улегся на его шее наподобие воротника: 
голова и передние .чалы свешивались с 
одной стороны, а хвост и задние .чапы - 
с другой. В комнате было так тихо, что 
явственно с.чышалось урчание кота, 
напоминающее приглушенный звук 
работающего мотора. Через 15 минут 
мой прияте.чь радостно сообщил, что 
теперь у него ничего не болит". А 
позднее Борису и самом)’ представился 
случай убедиться, что кошка способна 
снижать артериальное давление. Когда 
у него поднялось давление, он лег на 
диван, на котором сидела черно-белая 
кошка Алиса. Она обнюхала его голову 
и начала делать массаж - вычизывать 
затылок своим шершавым язычком. Эти 
прикосновения были так нежны и 
приятны, что мужчина незаметно дчя 
себя заснул. А когда проснулся, Алисы 
на диване уже не было. Спал он всего 
20 минут, и за это время его давление 
пришло в норму. Воротниковый массаж 
дчя снижения давления делает медсест
ра. как правило, окончившая курсы 
массажистов. Но ведь Алиса никаких 
курсов не оканчивала. где же она 
научилась де-чать подобный массаж? 
Ответа на этот вопрос нет.

Судя по всему, домашние 
целители обладают большими, до 
конца не выясненными возможностями. 
Однозначно можно сказать лишь одно. 
Кошка лечит только того, кого любит, 

только тогда, когда хочет.и

БЮРО ДОБРЫХ УСЛУГ
Если в вашем доме живет четверо

ногий друг, а вы всей семьей собра
лись в отпуск, то, естественно, 
возникает проблема, куда пристроить 
любимого питомца. Ведь не секрет, что 
своих домашних животных мы холим и 
лелеем, как равноправных членов 
семьи. Вариантов, к сожалению, не так 
уж и много. Гостиниц для братьев 
меньших в нашем городе нет. Можно, 
конечно, попросить присмотреть за 
животным родственников или друзей, 
которые с большим нежеланием, 
возможно, и согласятся. Но одна 
мысль, что ваш друг пребывает в тоске

и одиночестве, может напрочь испор
тить даже самый хороший отдых. В 
это лето " Молодежная сервисная 
служба" при социально - деловом 
центре взяла на себя столь ответствен
ное занятие, как уход за домашними 
животными. Главный кртерий при 
отборе ребят д\я оказания подобных 
услуг - это любовь к животным. 
Немаловажное значение имеет н опыт 
общения с ними. Питомцы, оставлен
ные на попечение молодых людей, 
живут в доме своих временных хозяев. 
Это позволяет не только своевременно 
кормить и выгуливать животных, но и 
уделять им больше времени для 
общения. Условия для содержания 
подопечных подбираются тщательно, 
например, крупная собака помещается 
только в частный дом. кроме того, в 
доме не должно быть других живот
ных. Все требования владе.сьцев 
выполняются безукоризненно.

Конечно, расставание с хозяином - 
стресс д\я четвероного друга, поэтому 
предусмотрен адаптационный период. 
Чтобы питомец легче перелои разлуку, 
в\аде.\ьцам советуют захватить .мобимые 
игрушки животного, подстилку, корзинку 
или любую другую вещь, напомииающхю 
о доме. В течение нескольких дней 
животное привыкает к новом)- хозяин}-. 
И если этот период проходит без 
осложнений, владелец со спокойным 
сердцем остаакяет своего питомца.

Бюро добрых услуг было создано 
при социально-деловом центре в 
рамках студенческой программы 
временного трудоустройства в декабре 
2001 года. По словам ведущего 
специалиста отдела трудоустройства 
молодежи Алевтины Пановой, 
перечень услуг, оказываемых сервисной 
службой, достаточно разнообразен, в 
общей сложности сейчас 20 видов 
услуг, которые постоянно обновляются. 
"... Молодежная сервисная служба 
набирает обороты. И нам приятно, 
что наши услуги востребованы и 
пользуются большим спросом", - с 
гордостью отмечает Алевтина.

И неудивительно, что за сто.\ь 
короткий срок служба успела не 
только стать популярной среди 
молодежи и студентов, но и заработать 
себе доброе имя. Услугами сервисной 
службы горожане пользуются охотно. 
Есть постоянные виды деятельности, 
такие, как поздравление с Днем 
рождения, проведение торжественных 
вечеров, доставка цветов и подарков и 
многое другое. Но есть и сезонные 
виды услуг. Например, если зимой 
чаще всего заказывают Деда Мороза и 
Снегурочку, то в летнее время 
наибольшим спросом пользуется такой 
вид услуг, как уход за домашними 
животными. Неизменным остается 
лишь девиз дня: "В трудах уменье - 
познавай и никогда не унывай".

Ольга Коваленко
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Как давно мы не играла 
в такие игрушки

К счастью, и нынче случаются 
поводы л\я удивления, соединенного с 
восхищением от увиденного. Ибо 
увиденное ярко, празднично, необычно, 
поучительно (некоторую засушенность 
смысла этого слова хочется тотчас 
исключить). Как раз исходя от 
впечатления от встречи.

Таким поводом стала 
выставка Тюменского музея 
изобразительных искусств "Иван 
Овешков - мастер игрушки", 
которая приехала к нам из 
Сергиева Посада.

Но мастер-то наш, здесь его 
корни, здесь зарождались его 
"игрушечные" фантазии. Почему 
именно народная игрушка стала 
страстью Овешкова?

Страсть к такому своеобраз
ному творчеству пришла, 
полагают исследователи, еще в 
детстве. Не зря все-таки 
сказано, что все мы родом из 
детства. Ему посчастливилось 
родиться в Тобольске (кстати, 
нынче юбилейная дата - 125 
лет), в доме, где жила любовь к 
разным искусствам. И сколько 
много было отпущено тобольскому 
пареньку: дар художника, азарт 
просветителя, энергия организатора, 
талант учителя. Все это, к счастью, 
оказалось реализованным.

Ну что за прелесть эти его коньки, 
лошадки, птички, тряпичные барышни! 
А в чем прелесть-то, способная 
притянуть взгляд посетителя выставки? 
В простоте, доброй энергии, которые 
игрушки сберегли.

Искусствовед Наталья Сезёва в 
день открытия принимала очень многих 
гостей, разных возрастов. Одни 
вспомнили здесь свое детство, другие 
узнали об игрушках своих бабушек и 
прабабушек.

- Мне кажется, - размышляет она, 
что сила настоящего искусства всегда 
связана с некой интригой. А разве нет 

интриги в овешковских творениях? Чем 
больше ты рассматриваешь вещи, 
представленные в экспозиции, тем 
больше видишь в них новых нюансов.

- Наверное, это происходит от 
того, что мастером очень многое 
было отдано им. Любовь, 
фантазии - понятия не матери
альные... Но игрушки сберегли 
их. Потому, рассматривая 
экспозицию, думаешь и о наших 
детях, об их играх, о способнос
ти музейного предмета соединить 
времена, сохранить "огонь, 
мерцающий в сосуде".
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- Иван Овешков - личность 
удивительная. И как тут опять не 
сказать о том, как много нам может 
дать семья: энергию творчества и 
жизненной устойчивости (он не раз 
показывал ее), например. Его отец,

Иван Ефимович, занимал должность 
старшего межевого землемера. Но 
увлекался историей, археологией. 
Благодаря его усилиям в Тобольске 
была открыта первая образцовая(!) 
"Сибирская мастерская изделий из 
мамонтовой кости", поскольку он сам 
еще резал по кости.

И сын позже напишет не без 
гордости об отце: "По существу не 
было такого производства, которое он 
не знал бы основательно". Все детство 
Ивана Овешкова прошло среди 
художественных набросков, рубанков, 
дерева, косторезных фигурок.

И у него не могло не возникнуть 
желания, судя по живому уму, интересу 
к таким "художествам", попробовать и 
самому сотворить что-то.

Потом он уезжает в Петербург, 
поступает в художествен
но-промышленное училище 
барона Штиглица. Очень 
известное учебное 
заведение того времени.

В 1909 году случи
лась встреча, которая 
определила всю его жизнь, 
- с купцом-меценатом 
С.Т.Морозовым, который 
создавал в Москве так 
называемый музей 
кустарных образцов. Он-то 
и привлек его к игрушечно
му делу. Овешков напишет: 
"С этого времени народное 
творчество во всех его 

видах увлекло и окончате.\ьно затянуло 
меня". И он начал работать в кустарном 
музее московского губернского земства. 
В то же время встречается с художника
ми, увлеченными идеей возрождения 
кустарной игрушки, - Н.Д.Бартрамом, 
В.А. Ватагиным, А.Я.Чушкиным.

Сегодня как бы из небытия, а 
точнее из забытья, возникают эти 
имена. Оказывается, нам интересно и 
нужно их творчество.

- Культура, как и природа, 
нуждается в равновесии, балансе 
разных сил. Когда в жизни 
достаточно много жесткого, душа 

тоскует по простому, доброму, 
естественному.
- Все так. Однако вернемся к 

именам. Совсем недавно произошло 
"открытие" творчества Н.А.Бартрама. 
Вышла книга о нем. Это, иначе не

скажешь, сподвижник 
И.И.Овешкова, он оказал 
очень большое влияние не 
только на его творческую 
деятельность, но и на его 
личность. Их многое соединя
ло, хотя Бартрам был иным в 
творчестве.

В работах Овешкова .\ично 
меня привлекает народность'. 
ощущаются его сибирские корни. 
Нельзя не заметить "характер
ность" даже его медведей, 
птичек, лошадок: у всех свой 
характер. Бартрам же создал 
серию таких очень эффектных, 
интересных этнографически, 
исторически кукол с фарфоровы
ми головками, используя богатые 
материалы.
- Но сейчас к таким куклам 
тоже проявлен большой 
интерес. Думаю, опять же,

исходя из равновесия, желая 
присутствием таких игрушек 
придать интерьеру "ноту" 
добрых воспоминаний, нестан
дартности, тепла.
- Да. Интересно и то, и другое. 

Продолжая же разговор о сподвиж
ничестве, непременно стоит сказать о 
значительном факте в биографии 
обоих художников. После революции 
в 1918 году в Москве, совместно с 
Бартрамом Овешков участвует в 
организации первого в России музея 
игрушки, а позднее мастерских, где 
на лучших образцах воспитывались и 
первые кадры профессиональных 
художников-игрушечников. Потом 
музей переехал в Сергиев Посад.

- У нашей истории есть и 
такие удивительные "игрушеч
ные" страницы, обнаружива
ешь вдруг...
- Есть они и у истории нашего 

города. Тюмень 20-х годов. Гражданс
кая война, разруха. Именно в эту пору 
сюда приезжает человек, которому 
хочется помочь местной культуре. Он 
энергичен, умен, талантлив.

- Иван Овешков?
- Да. И сразу берется за дело. 

Открывается губернский музей, 
Овешков создает там художественный 
отдел. Потом артель художественно
игрушечной промышленности 
"Конек", артель "Коверница", 
участвует в создании изостудии. В 
местной газете "Известия" было 
опубликовано объявление об ее 
открытии. Хочу процитировать, 
думаю, будет интересен и ее слог: "По 
своему принципу студия конструирует
ся свободной, т.е. доступной широким 
слоям трудового пролетариата, 
независимого от образовательного 
ценза и возраста, при одном лишь 
условии: предварительной подготовлен
ности в умении рисовать". Студия 
была открыта в здании бывшего 
Реального училища.

- И народ шел рисовать?
- Причем самый разный народ: 

конторщики, типографские рабочие, 

железнодорожники, служащие телегра
фа. Те, кто посещал студию, всегда с 
благодарностью ее вспоминали.

- А артель "Конек"?
- Разместилась она в учебном 

особняке на Подаруевской, 26. Для 
ведения занятий в ней Овешковым 
была составлена "Программа препода
вания ремесел игрушечного производ
ства".

Он в полной мере оправдал 
выданный в Москве мандат наркомп- 
роса "для налаживания художественно- 
промышленного образования в 
губернии".

- Но не мандат был двигателем 
его работы. Таков был сам 
человек.
- Именно. Он мечтал и о создании 

кустарного музея при студии, а 
позднее при мастерских. Потому, 
снабженный уже специальным 
мандатом, совершает дальние поездки 
по губернии для сбора предметов 
старины и народного искусства. Все 
это, как позднее писал, ' в учебно
познавательных целях".

Но... в тюменский период (при 
такой плотности времени!) Овешков не 
сумел проявить свой дар мастера- 
игрушечника. Многие из его эскизов 
так и остались на бумаге, хотя это не 
совсем так, о чем узнала позднее.

- А добрые его коньки продолжа

ли "скакать" уже в других местах?
- Продолжали. В Загорске теперь 

это Сергиев Посад.
- И как же произошла ваша 
"встреча" с Иваном Ивановичем 
Овешковым?
- Материалами о художественной 

жизни Тюмени в послереволюционную 
пору я начала заниматься в 80-е годы. 
Были долгие месяцы работы в архивах, 
выявление фамилий. Встретилась и 
фамилия Овешкова. Потом мне 
посчастливилось пообщаться с нашим 
старейшим художником И.Б.Котовщи- 
ковым. Несмотря на преклонный

возраст, он обладал феноменальной 
памятью. Вот он и рассказал о своих
первых творческих шагах в студии 
Овешкова. К тому же высказал 
предположение (вероятно, слышал 
разговоры о том), что Овешков из 
Тюмени поехал то ли в Москву, то ли 
в Подмосковье. И по-прежнему 
занимается игрушкой.

- А фонды нашего музея что-то 
сохранили из его работ, из его 
материалов?
- К сожалению, нет. И получалось, 

что вроде бы и художника не было, и 
дел его тоже. Но разве это так уж 
удивительно? И... однажды случай...

- Его величество случая вновь 
стоит поблагодарить?
- Иначе не скажешь. В 1986-м 

году я оказалась в Москве, просто 
проводила там отпуск. И решила 
поехать в Загорск, нынешний 
Сергиев Посад. Нашла научно- 
исследовательский институт игрушки. 
Он, кстати, до сих пор существует. 
Вышел один из сотрудников, я его 
сразу "с порога" спросила, не 
говорит ли ему что-нибудь фамилия 
Овешков? На что он мне ответил: 
"Вон на горе музей, сходите туда и 
узнаете очень много об Овешкове".

- Говорят, что к нам часто 
приходит та информация, 
которую мы ждем.

- По крайней мере, на свой зов я 
получила отклик. Но... музей в тот 
час был закрыт, и музейный сторож 
(бывают такие музейные сторожа!) 
посоветовал съездить к В.Я. Соловье
ву, который делал в музее выставку 
кукол. За полгода до моего приезда 
(тоже случай!) он познакомился с 
сыном Ивана Ивановича Овешкова, 
который передал музею очень 
большую коллекцию отца. Собственно, 
она и составила основу той выставки.

- Можно считать, что это была 
первая выставка нашего" 
Овешкова?

- Да. Потом и наш музей 
получил дар от сына - скульптурная 
композиция по мотивам романа 
Мельникова-Печерского "В горах" и 
"В лесах".

Бы\а и другая встреча, когда он 
передал документы, фотографии. 
Г[>афику, живопись. Но оставался вопрос:
и все-таки, сохранилось ли что-то от 
игрхшечного творчества в Тюмени? 
Верятно, всем}' свое время. Нынче, 
когда я бы\а в Сергиевом Посаде, 
делала отбор вещей для нынешней
выставки и... встретив целую серию его 
расписных и резных игрушек с пометкой 
Тюмень. 21-й год"!

- Все-таки, выходит, и здесь
делал он игрушки, несмотря на 
плотность времени, переворот
ные дни, его страсть не отпуска
ла?

- Выходит. Да он просто не мог 
их не делать!

...Вот такая жизнь - "игра". А 
мы про нее не знали.

Н.Цехнова
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